

accomplis. Nous devons donc penser que l'auguste Trinité se plaisait à verser ses grâces sur les deux saints époux, qui avaient mérité par leurs prières et leurs bonnes œuvres une Enfant en qui le Père trouvait une Fille si parfaite, le Saint-Esprit une Epouse si accomplie, et que le Fils considérait déjà comme sa Mère.

L' EGLISE ET L'ESCLAVAGE.

Qu'est-ce que l'Eglise a fait pour l'homme ?

On peut dire qu'elle a soulagé toutes ses misères. Elle l'a relevé de ses faiblesses ; elle l'a guéri de ses infirmités ; elle lui a fait connaître sa grandeur et lui a rendu sa dignité et ses droits.

Avant la venue de Jésus-Christ sur la terre, l'humanité gémissait sous la plus cruelle des oppressions. Tout ce qui était faible endurait les outrages ou les cruautés de la force brutale.

Cinq classes de la société avaient surtout à souffrir : les *esclaves*, les *femmes*, les *enfants*, les *ouvriers* et les *pauvres*.

Considérons d'abord la première de ces classes, celle des *esclaves*, et voyons ce que l'Eglise a fait pour elle.

I

Aujourd'hui que l'esclavage a disparu de nos sociétés modernes, nous n'avons qu'une idée vague, confuse, de ce qu'il était autrefois. Nous ne pouvons pas comprendre combien il était dur pour ceux qui en souffraient. Et pourtant, il faut savoir ce que c'était, si on veut apprécier à sa juste valeur le service que l'Eglise a rendu à l'humanité, en le faisant disparaître.